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Полет космонавта Марины Василев-
ской на МКС вывел суверенную Бела-
русь на новый уровень участия в кос-
мических программах и новый уро-
вень союзных отношений с Россией. 
Об этом Президент Беларуси Алек-
сандр Лукашенко заявил 11 апреля на 
торжественной церемонии чествова-
ния белорусских космонавтов.

Глава государства, открывая мероприятие, обра-
тил внимание, что последние две недели страна жи-
ла под одним лозунгом, идеей: «Космос – наш!». 

«Все мы об этом думали, мечтали – свер
шилось», – сказал Президент. Именно с этими сло-
вами, заметил он, в стране провожали и встречали 
первого в истории суверенной Беларуси космонав-
та – Марину Василевскую.

«Конечно, мы гордимся нашими земляками – все-
ми, кто в разные годы приносил славу своей Родине, 
развивая космические технологии и покоряя кос-
мос», – подчеркнул Александр Лукашенко.

С особой теплотой в Беларуси радуются, спо-
собствуют, насколько это возможно, успехам сво-
его соотечественника Олега Новицкого, который 
подставил плечо и сделал все, чтобы Марина  
Василевская сумела адаптироваться к сложным ус-
ловиям и решению нестандартных задач, отметил 
Президент.

«Ее полет – это новый уровень участия в косми-
ческих программах, повторю, суверенной Беларуси 
и новый уровень союзных, очень добрых, братских 
отношений Беларуси и России, наших народов», – 
заявил Глава государства. По его словам, символом 
братских уз двух народов стали государственные 
флаги, развернутые на высоте более 400 км от Земли.

Теперь самые тяжелые для первого космонавта 
времена уже позади, но в целом ее миссия только 
началась. «Я знаю, что такое быть первым. Сегодня 
ты вошла в каждую белорусскую семью, во все те 
семьи, которые наблюдали за тобой, переживали 
вместе с тобой, твоими родителями. Момент вне-
запной славы – это новый груз ответственности, 
очень тяжелый, который тебе придется нести уже 
всю жизнь. Я уверен – ты справишься. Мы тебе не 
дадим зачерстветь, застыть, закостенеть. Тебе при-
дется очень много работать», – подчеркнул Алек-
сандр Лукашенко.

Слова благодарности Президент Беларуси адресо-
вал также всем, кто обеспечивал научное сопровожде-
ние проекта, организовывал его, готовил девушек к 
полету: ученым, медикам, тренерам и преподавателям 
– каждому, кто помог им стать еще увереннее в себе.

Александр Лукашенко вручил Марине Василев-
ской медаль Героя Беларуси, а также удостоверение 
космонавта во время торжественной церемонии. Ор-
деном Почета награжден Председатель Президиума 
НАН Беларуси Владимир Гусаков.

Специальный лист об объявлении Благодар-
ности Президента Республики Беларусь вручен 
заместителю начальника управления аэрокосми-
ческой деятельности НАН Беларуси Ивану Буче.

12 апреля, в Международный день полета человека в 
космос, обсуждение этой тематики продолжилось во 
время визита Президента Беларуси в Россию и перего-
воров с Президентом Владимиром Путиным. 
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ВНС проводится в нашей стране с 1996 года, с 
тех пор делегаты собирались уже шесть раз. Сегод-
ня роль Всебелорусского народного собрания в 
жизни нашего общества и экономики существенно 
возрастает. ВНС, согласно изменениям и дополне-
ниям, внесенным в Конституцию по результатам 
республиканского референдума 27 февраля 2021 
года, стал конституционным органом. Он наделен 
серьезными полномочиями и будет принимать важ-
нейшие решения в социальноэкономическом раз-
витии страны. Спикеры рассказали об особенно-
стях проведения ВНС на современном этапе и от-
ветили на все интересующие слушателей вопросы.

Так, заведующий кафедрой политологии юриди-
ческого факультета БГУ Нина Антанович выступи-
ла с докладом «Всебелорусское народное собрание: 
политическая традиция и институционализация». 
Эксперт провела небольшой экскурс в историю на-
родных собраний, отметив, что сегодня ВНС укре-
пляет нашу политическую систему, политические 
традиции и стадию институционализации, которая 
воплотилась в конституционных изменениях и в 
принятых законах, регулирующих гражданское об-
щество и партийную систему.

Заместитель начальника управления Государ-
ственного секретариата Совета Безопасности Ре-
спублики Беларусь Анатолий Хлебоказов в своем 
сообщении остановился на актуальных вопросах 
социальноэкономического развития в контексте 
обеспечения экономической безопасности. Он об-
ратил внимание на некоторые базовые документы 
социальноэкономического развития на 2024 год 
и назвал ключевые направления по их реализа-
ции. По его мнению, необходимо принять меры 
по снижению рисков технологической уязвимости 
страны путем разработки и реализации новых 
проектов по внедрению критически важных тех-

нологий и товаров. Важно стимулировать потре-
бление отечественной продукции на внутреннем 
рынке, расширить финансовые и нефинансовые 
инструменты поддержки экспорта, товарной и 
страновой диверсификации внешней торговли. 
Следует также поддержать национальные ИТ
решения путем приоритетного направления  фи-
нансовых ресурсов на разработку отечественного 
программного обеспечения в интересах отраслей 
экономики.

Младший научный сотрудник сектора правового 
обеспечения социальноэкономического развития 
Центра государственного строительства и права 
Института экономики НАН Беларуси Владимир 
Гринько в своем сообщении рассказал о роли Все-
белорусского народного собрания в обеспечении 
экономической безопасности нашей страны. 

Заведующий сектором правового обеспечения со-
циальноэкономического развития Центра государ-
ственного строительства и права Института эконо-
мики НАН Беларуси Антонина Трипузова, инициа-
тор и координатор проведения данного мероприятия, 
подняла ряд дискуссионных вопросов, в том числе 
о соотношении полномочий и юридической силы 
актов ВНС и Главы государства. Она подчеркнула 
принципиально новый конституционный статус 
ВНС и утверждаемых им актов, приобретающих тем 
самым статус конституционного императива.

Определение стратегических направлений раз-
вития общества и государства, обеспечение не-
зыблемости конституционного строя, преемствен-
ности поколений и гражданского согласия – ос-
новные конституционные функции и задачи, ко-
торые предстоит решать делегатам очередного 
Всебелорусского народного собрания.

Елена ГОРДЕЙ, «Навука»

В преддверии проведения Всебелорус-
ского народного собрания (ВНС), которое  
запланировано на 24–25 апреля, в Инсти-
туте экономики НАН Беларуси состоялся 
круглый стол «ВНС в системе обеспечения 
политической и экономической безопас-
ности Республики Беларусь».

«Сложнейшей задачей для нашей машиностроитель-
ной отрасли является удержание и усиление конкуренто-
способности продукции на внутреннем и внешнем рын-
ках, – сказал В. Гусаков. – Для этого в первую очередь 
необходимо обеспечить устойчиво высокое качество по-
ставок».

 Он выразил уверенность: «Белорусская продукция не 
должна уступать по качеству лучшим зарубежным ана-
логам... В решении этой задачи нет мелочей – важны как 
оптимальные конструкции, современные материалы с 
функциональными свойствами, технологии защиты по-
верхностей, так и электронное управление, высокотех-
нологичное производство. Мы попытались комплексно 
проработать все эти вопросы».

В данной связи В. Гусаков выделил ряд ключевых про-
блем, в числе которых назвал необходимость модерниза-
ции производства. По его мнению, «для крупных пред-
приятий необходимо не только точечное оснащение от-
дельными компонентами и узлами, системами электрон-
ного управления, но и составление долгосрочных, на 
несколько лет, планов модернизации, включая научно
технический аудит. В недалекой перспективе мы должны 
переходить на высокооснащенных предприятиях к без-
людному производству (полностью автоматизированно-
му). Правда, об этом пока мы говорим очень робко».

Он также сказал о важности использования цифровых 
технологий современными системами управления. «Се-
годня практически на всех машиностроительных пред-
приятиях осваиваются цифровые технологии проектиро-
вания изделий машиностроения. Это дизайн, расчеты, 
конструирование, виртуальные испытания. Разрабатыва-
ются свои программы и усиливаются КБ, но для перехо-
да на завершенную систему цифрового производства не-
обходимо создание полных цифровых двойников машин 
и производственных линий. Без этого нам не обойтись, – 
подчеркнул В. Гусаков. – Практически на всех предпри-
ятиях машиностроения отмечается высокий уровень за-
трат на производство, в том числе значительной зависи-
мости от импорта сырья и комплектующих. Для преодо-
ления этого акцент должен быть сделан на повышении 
уровня локализации, производстве, снижении зависимо-
сти от зарубежных поставщиков».

 В. Гусаков также считает, что решение многих вопро-
сов – в развитии отраслевой науки: «Мы развиваем вза-
имодействие со всеми ведущими предприятиями про-
мышленности. И эта практика имеет свои результаты».

Владимир Григорьевич коснулся и темы модернизации 
выпуска компонентов машиностроения и критического 
импорта, которая, по его мнению, сдерживается недоста-
точной станочной базой, особенно с числовым управле-
нием. Решение этой задачи он видит в создании или при-
обретении современной станочной базы с управляющей 
электроникой и роботизацией технологических линий, а 
также в импортозамещении режущего инструмента, в том 
числе твердосплавного.

 В. Гусаков отдельно заострил внимание на важной 
теме вторичного использования ценных отходов произ-
водства как составляющей части эффективного исполь-
зования ресурсов. «Такие технологии сегодня в ускорен-
ном режиме отрабатываются в НАН Беларуси», – заметил 
он.

Также говорилось о проблеме упрочнения и защиты 
от коррозий поверхностей, в том числе металлических. 
«Решением может стать нанесение современных защит-
ных покрытий, в том числе применение технологий цин-
кования, цементирования, оксидирования», – рассказал 
В. Гусаков и сообщил, что в данной связи активно рабо-
тают научные организации НАН Беларуси.

 Владимир Григорьевич резюмировал: «Все сказанное 
будет неэффективным, если не соблюдать технологиче-
скую дисциплину. Пора переходить не только на специ-
альные технологические режимы, но и на технологиче-
ские стандарты, которые делают технологические про-
цессы строго регламентированными».

 При этом он выразил мнение, что промышленный 
комплекс страны в последние годы приобрел достаточ-
ную устойчивость развития.

О НАУКЕ, КАЧЕСТВЕ И
 МОДЕРНИЗАЦИИ  ПРОИЗВОДСТВ

ПОД ЛОЗУНГОМ «КОСМОС – НАШ!»
Председатель Президиума НАН Беларуси Влади-
мир Гусаков выступил 9 апреля на совещании у 
Президента с докладом о состоянии и задачах 
развития промышленности, сообщает БЕЛТА.

В НОВОМ СТАТУСЕ

Продолжение. Начало на с.1

Надо сказать, что представи-
тели НАН Беларуси были с Ма-
риной Василевской либо на свя-
зи, либо рядом на протя-
жении всей миссии. Так 
по прилету в Звездном го-
родке космонавтов встре-
чала делегация НАН Бе-
ларуси во главе с Предсе-
дателем Президиума 
НАН Беларуси Владими-
ром Гусаковым, который 
передал космонавтам по-
здравление от Главы го-
сударства.

«Много желающих и 
заявок от желающих по-
лететь в космос. Как бу-
дет в будущем? Думаю, 
мы программу космиче-
скую будем продолжать. 
Ее активно поддерживает 
Глава государства... Нам 
в Академию наук поступает 
много писем, заявок с просьбой 
организовать встречу с Мариной 
Василевской», – отметил Влади-
мир Григорьевич.

Он также подтвердил, что на-
учная программа полета первого 
белорусского космонавта полно-
стью выполнена. Получены ин-
тересные данные в области ми-

кробиологии, здоровья челове-
ка, а также касающиеся продук-
тов питания и других сфер. По 
словам В. Гусакова, в самое бли-
жайшее время в НАН Беларуси 

приступят к изучению результа-
тов космических исследований.

11 апреля в Национальном  
аэропорту «Минск» Владимир 
Григорьевич вместе с  заместите-
лем Премьерминистра Беларуси 
Петром Пархомчиком (на фото) 
и представителями НАН Белару-
си участвовал в торжественной 
встрече Марины Василевской. 

А уже 12 апреля внимание 
было обращено к Москве, где 
продолжались чествования кос-
монавтов в их профессиональ-
ный праздник. 

Впереди – новые научные 
программы, успехи как на Зем-
ле, так и на орбите. Ведь наша 
страна снова подтвердила свой 
высокий статус космической 
державы!

По материалам  
информагентств

Фото president.gov.by
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Особый полет
Как отметил во время прессконференции 

главный ученый секретарь НАН Беларуси 
Василий Гурский, который участвовал в 
проводах и встрече в Звездном городке на-
шей Марины, «ее полет – не случайный 
успех. Он стал победой всей нашей страны. 
Необходимо отметить, что развитие бело-
русской космической программы – это ини-
циатива Президента Беларуси Александра 
Григорьевича Лукашенко. Благодаря его 
поддержке и совершенствуется вся косми-
ческая деятельность в нашей стране».

В. Гурский напомнил, что еще в 2004 г. 
указом Главы государства на Националь-
ную академию наук Беларуси были возло-
жены функции по координации и государ-
ственному регулированию космической де-
ятельности, а для выполнения этих функ-
ций в НАН Беларуси было создано 
Агентство по космическим исследованиям. 
Основным партнером в космических иссле-
дованиях для нашей страны является Рос-
сия, в частности госкорпорация «Роскос-
мос». За этот период реализовано 8 научно
технических программ по космической те-
матике. Сегодня выполняется одна, 
утверждена Советом Министров Союзного 
государства и принята к реализации одна 
«КомплексСГ» (2023–2026 гг.) и находятся 
в разработке три программы («Космодозор
СГ», «РесурсСГ», «МатериалСГ»).

Лучше меньше  
и дешевле?
Директор УП «Геоинформационные 

системы» НАН Беларуси Сергей Золотой 
обратил внимание на то, что сегодня про-
должается работа над Российскобелорус-
ским космическим аппаратом (РБКА) с 
разрешением 0,35 м. Его запуск заплани-
рован на 2028 год.

«Сфера дистанционного зондирования 
Земли развивается у нас достаточно дав-
но. Соответствующая аппаратура выпу-
скалась еще в советские времена, но с за-
пуском белорусских аппаратов она пере-
шла в другую фазу использования этой 
космической информации. Если говорить 
о системах дистанционного зондирования 
Земли, то есть две мировые тенденции. 
Одна связана с созданием тяжелых косми-
ческих аппаратов с хорошим разрешени-
ем», – пояснил С. Золотой.

Для РБКА Россия делает платформу и 
обеспечит запуск, а белорусское предпри-
ятие «Пеленг» – соответствующий опти-
ческий прибор, благодаря которому мож-
но будет получать снимки очень высокого 
качества с высоты 500 км.

Развивается и направление, связанное 
с постройкой легких и недорогих косми-
ческих аппаратов. «В силу того, что функ-
циональные их возможности ограничены, 
принципы дистанционного зондирования 
немного другие. Из малых аппаратов соз-
дается группировка, они специализиру-
ются на отдельных функциях, а в сово-
купности этот «рой» решает сходные с 
тяжелым космическим аппаратом зада-
чи», – пояснил С. Золотой.

Сегодня Беларусь совместно с Россией 
выполняет союзную программу 
«КомплексСГ», в рамках которой созда-
ется группировка малых космических ап-
паратов. Два аппарата весом 10 кг делает 
Россия, один – Беларусь. Есть аппарат се-
рьезнее, который весит около 50 кг. Эта 

группировка будет решать задачи, связан-
ные в том числе с дистанционным зонди-
рованием Земли.

Установленная на аппарате весом в 
районе 50 кг камера будет обеспечивать 
разрешение около 2 м. «Эта камера фак-
тически аналогична той, которая уста-
новлена на действующем белорусском 
космическом аппарате. Но если действу-
ющий аппарат весит около 500 кг, то но-
вый будет весить 50 кг», – резюмировал 
С. Золотой.

По расчетам, запуск такой группиров-
ки возможен в 2027 г. 

Говоря о научной программе работы 
Марины Василевской на МКС, отмеча-
лось, что исследования проведены в об-
ласти биологии, физиологии, автономно-
го функционирования космических стан-
ций, дистанционного зондирования Земли 
с использованием фото и видеоспек-
тральной аппаратуры белорусского про-
изводства, находящейся на МКС.

«Во время полета был проведен ком-
плексный эксперимент: определенные тер-
ритории снимались аппаратурой СОВА с 
МКС, это выполняла Василевская, парал-
лельно в Беларуси были развернуты назем-
ные средства контроля прозрачности ат-
мосферы, параллельно проводилась съем-
ка с нашего космического аппарата этой же 
территории. Этот эксперимент позволит 
разработать методики калибровки спектро-
зональных видеокамер для спутников дис-
танционного зондирования Земли», – по-
яснил С. Золотой.

Готовим молочный 
продукт на орбите
Как отметила первый заместитель 

директора по научной работе Института 
мясомолочной промышленности НАН 
Беларуси Наталья Фурик, один из бло-
ков был связан с созданием кисломо-
лочного продукта для космонавтов.

«Была поставлена амбициозная зада-
ча о начале работ по созданию ком-
плексного кисломолочного продукта 
для поддержания микробиоты человека 
в условиях космического полета. С этой 
целью был подобран ряд штаммов мо-
лочнокислых микроорганизмов и бифи-
добактерий, которые должны обладать 
свойствами пробиотических культур и 
технологическими свойствами, чтобы 
их можно было использовать для раз-
работки заквасок и приготовления кис-
ломолочных продуктов в условиях кос-
мического полета», – сказала Н. Фурик.

Ученые провели масштабные много-
стадийные исследования по созданию 
комбинаций заквасочных культур, опре-
делили оптимальные питательные среды 
для развития штаммов и их комбинаций, 

разработали молочные основы, которые 
позволят изготовить образцы кисломо-
лочных продуктов с использованием по-
добранных заквасочных культур.

«Ученые нашего института совместно 
с коллегами из Института медикобио-
логических проблем РАН, специалиста-
ми ракетнокосмической корпорации 
«Энергия» и научнопроизводственным 
предприятием «БиоТехСис» (Россия) 
успешно справились с предполетной 
подготовкой космической аппаратуры, 
предназначенной для использования на 
борту МКС, – подчеркнула Н. Фурик. – 
Наша космонавт Марина Василевская 
провела ряд биотехнологических экспе-

риментов на борту МКС, которые были 
направлены на изучение хранения образ-
цов пробиотических штаммов молочно
кислых организмов и бифидобактерий».

Еще одно направление – это изготов-
ление образцов кисломолочных продук-
тов с комплексом пробиотических куль-
тур опять же в условиях космического 
полета. «Эксперименты завершены, ап-
паратура была доставлена на Землю. 
Далее будем определять, что произошло 
с микроорганизмами после того, как 
они побывали в космосе. В итоге будем 
иметь о молочном продукте, который 
получился в космосе», – резюмировала 
Н. Фурик.

Что еще в научной 
программе?
Также Марина Василевская изучала 

свойства лактоферрина – особого белка 
– в космосе. Это задание готовили уче-
ные Научнопрактического центра НАН 
Беларуси по животноводству и Инсти-
тута микробиологии НАН Беларуси. В 
итоге образцы хорошо перенесли изме-
нения условий при доставке и транс-
портировке. «Сейчас предстоит изучить 
антимикробную активность белка, из-
менение его химических свойств, уста-

новить, обладает ли он изначальной ак-
тивностью, как и до полета», – расска-
зал заместитель генерального директо-
ра по научной работе НПЦ по 
животноводству А. Будевич.

Татьяна Семашко, заместитель ди-
ректора по научной и инновационной 
работе Института микробиологии НАН 
Беларуси, обратила внимание: «Для со-
хранения здоровья космонавтов боль-
шое значение имеет мониторинг окру-
жающей обстановки, в частности вну-
тренних поверхностей российского сег-
мента МКС. Были отобраны пробы. 
Сотрудники Института медикобиоло-
гических проблем РАН помогли нам 
определиться, где именно их отбирать. 

Микроорганизмы развиваются везде. 
Условно патогенные микроорганизмы 
могут вызвать заболевание у человека. 
А на МКС люди находятся в замкнутом 
пространстве, сталкиваются с отсут-
ствием полноценного сна, испытывают 
влияние радиации. То есть они находят-
ся в стрессовых условиях, – пояснила 
ученый. – Мы посмотрим факторы ви-
рулентности отобранных Мариной Ва-
силевской образцов. Они будут изучать-
ся в дальнейшем, чтобы исследовать их 
культивируемые и некультивируемые 
формы, а также биологические свойства 
и механизм адаптации к экстремальным 
условиям. Можем определить, напри-
мер, биотехнологический потенциал 
этих штаммов. Возможно, среди них бу-
дут штаммы, которые, например, влия-
ют на деградацию пластика. Здесь мно-
го разных применений».

Хочется верить, что в дальнейшем 
дело освоения космического простран-
ства будет приобретать еще более бело-
русский акцент. Ведущий специалист 
управления аэрокосмической деятель-
ности аппарата НАН Беларуси Ирина 
Казачок на прессконференции напом-
нила, сколь велик список наших уро-
женцев, внесших свой вклад в это дело. 

Мы гордимся Казимиром Семенови-
чем, Семеном Косбергом, Петром Кли-
муком, Владимиром Коваленком, Мари-
ной Василевской и многими другими. 
Все они – пример для молодых поколе-
ний белорусов, перед которыми откры-
та целая Вселенная!

Сергей ДУБОВИК
Фото автора, «Навука», и из архива 

Института мясо-молочной  
промышленности

На фото: участники 
пресс-конференции; 

 опыты в Институте мясо-молочной 
промышленности 

НАН Беларуси

Нынешний Международный день полета человека в космос для Беларуси – особый. Внимание обще-
ственности привлечено к теме работы на МКС первой в истории суверенной Беларуси женщины-кос-
монавта, а ныне Героя Беларуси, Марины Василевской. Однако за двухнедельной командировкой на 
орбиту стояла многомесячная подготовка и труд ученых на Земле, а также большая помощь коллег-
россиян. Чему была посвящена программа исследований, выполненная Мариной? Какие новинки в 
сфере освоения космического пространства сегодня предлагает НАН Беларуси? 

НЕСЛУЧАЙНЫЕ УСПЕХИ В КОСМОСЕ И НА ЗЕМЛЕ
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МИР МЕТАЛЛА: ОТ РАЗРАБОТОК ДО ПРОИЗВОДСТВА
Примерно 200 участников из Беларуси, 

России, Китая, Израиля, Кореи, Швеции, 
Турции, Италии и других стран предста-
вили здесь новое оборудование и матери-
алы. В рамках выставки действовали те-
матические экспозиции «Металлообра-
ботка», «Машиностроение», «Сварка и 
резка», «Порошковая металлургия», «За-
щита от коррозии. Покрытия», «Литме-
тэкспо: Литье и металлургия». 

 «Без развития технологий сварки и ли-
тья сегодня невозможно создать новую тех-
нику, – сказал во время торжественного от-
крытия выставки академик НАН Беларуси 
Петр Витязь. – Уверен, что наш будущий 
успех зависит, прежде всего, от совместной 
работы. Нужно объединить усилия, чтобы 
решать те задачи, которые стоят перед нами 
сегодня в развитии экономики, сохранении 
мира на земле. И тот факт, что среди участ-
ников мероприятия много представителей 
предприятий Российской Федерации, дока-
зывает, что Союзное государство успешно 
развивается».

На какие инновации обращали внимание 
посетителей выставки ученые НАН Белару-
си? «Мы представляем твердосплавные ма-
териалы на основе кубического нитрита бо-
ра, аксидокерамические покрытия, форми-
руемые методом микродугового оксидиро-
вания на сплавах алюминия, титана.  
А также образцы индукционной наплав-
ки, – рассказал научный сотрудник лабора-
тории технологий модифицирования кон-
струкционных материалов Объединенного 
института машиностроения НАН Беларуси 
Дмитрий Орда. – Интересны технологии и 
оборудование для газодинамического напы-
ления металлических материалов и поли-
мерных на основе проволок и порошков со-
ответственно». 

Есть и предложения от могилевских уче-
ных. «Нашим партнерам могут быть инте-
ресны твердосплавные инструменты, кото-
рые изготавливаются методами порошковой 
металлургии. Опытные партии продукции 

направляем на крупные заводы для исполь-
зования, – рассказал заведующий сектором 
твердого сплава отраслевой лаборатории ме-
таллургии сплавов Института технологии 
металлов НАН Беларуси Максим Башари-
мов. – Раньше в нашей стране такой инстру-
мент не изготавливали. Сейчас активно ра-
ботаем над тем, чтобы научиться перераба-
тывать инструмент обратно в порошок. Ког-
да пластина считается отработанной, в ней 
сохраняется порядка 95% материала. И его 
можно снова использовать для производства 
инструментов».

«Мы знакомим посетителей с обработ-
кой, азотированием и цементацией различ-
ных образцов деталей. На данный момент 
мы производим и установки для цементации 
и затирки. Сама технология не нова, но про-
цесс доведен до серьезных масштабов, при 
этом риски брака сведены к минимуму. Так-
же представляем технологию поверхност-
ной закалки путем обработки деталей тока-
ми высокой частоты, – сказал инженертех-
нолог Физикотехнического института НАН 

Беларуси Сергей Корзан. – 
Представляем алмазоподоб-
ные углеродные покрытия, 
применимые в основном для 
протяжки углеродного волок-
на или стекловолокна. Гото-
вы показать также магнитно
импульсные технологии и 
оборудование».  

«В последнее мы активно 
используем в работе 
3Dпринтер, благодаря кото-
рому печатаем все, начиная 
от образцов фигурок до дета-
лей машин. Работаем в ос-
новном с алюминием, медью, 

полимерами, – объясняет инженер ГНПО 
порошковой металлургии НАН Беларуси 
Лидия Тарасевич. – Очень востребована се-
годня тема очистки воды, поэтому мы пред-

ставляем макет аэротенка с мелкопузырча-
тыми пористыми титановыми аэраторами. 
Он нужен для тонкой диспергации воздуха, 

озона, кислорода, углекислого газа и других 
технологических газов в жидкостях в кон-
тактных камерах озонирования питьевой и 
сточной воды. Технология используется при 
биохимической очистке стоков, во флотаци-
онных установках, аппаратах и установках 
химических и биохимических производств, 
производств напитков и других пищевых 
продуктов». 

 «Профиль нашего предприятия – это раз-
работка и производство автоматизирован-
ных комплексов плазменного гидроабразив-
ного раскроя материалов. Порядка 50 ком-
плексов, схожих с представленным в экспо-
зиции макетом, работают по всей стране. 
Уникальны они тем, что используются вы-
сококачественные комплектующие, обеспе-
чивающие высокое качество реза и автома-
тизации. Резаки и расходные материалы 
долговечны, а благодаря этому установлен-
ные нами комплексы продолжают работать 
на базе ведущих машиностроительных 
предприятий Беларуси. Сегодня остро стоит 
проблема экологичности производств, по
этому популярны наши комплексы гидро
абразивного раскроя материалов, которые 
вырабатывают меньше газов, – пояснил за-
меститель генерального директора по мар-
кетингу ОАО «НПО Центр» Артем Макаре-
вич. – Также наше предприятие единствен-
ное в республике располагает крупногаба-
ритными камерами для электроннолучевой 
сварки в вакууме деталей габаритами до 
трех метров».

С 9 по 12 апреля Минский футбольный манеж стал центром при-
тяжения для представителей различных отраслей промышленно-
сти и ученых  НАН Беларуси. Здесь развернулась международная 
выставка «Металлообработка–2024». 

Проблема  
полимерной 
упаковки
Как отметил заместитель на-

чальника главного управления ре-
гулирования обращения с отхода-
ми, биологического и ландшафт-
ного разнообразия – начальник 
управления регулирования обра-
щения с отходами Министерства 
природных ресурсов и охраны 
окружающей среды Беларуси Мак-
сим Тарасов, Законом от 29 дека-
бря 2023 года №333З «Об измене-
нии закона Республики Беларусь 
«Об обращении с отходами», кото-
рый вступает в силу с 6 октября 
этого года, уточнена терминология 
и основные принципы в области 
обращения с отходами. Введены 
основные направления единой го-
сударственной политики в данной 
области в порядке их приоритет-
ности, где на первое место выдви-
нута работа по предотвращению 
образования отходов, далее следу-
ет уменьшение объемов их образо-
вания, переработка.

«Создаются новые и модерни-
зируются имеющиеся производ-

ства экологически безопасной упа-
ковки. Среди ключевых произво-
дителей – целлюлознобумажные 
предприятия концерна «Беллес-
бумпром», – сказал М. Тарасов. – 
С 2020 г. после модернизации име-
ющейся на УП «Бумажная фабри-
ка» Гознака бумагоделательной 
машины годовая производитель-
ность выпуска бумаги упаковоч-
ной с барьерными свойствами уве-
личилась на 300 т в сравнении с 
2019 г. В 2023 г. темп роста объема 
производства экологически безо-
пасной упаковки на данном пред-
приятии составил 108% к уровню 
2022 г. Ряд предприятий продолжа-
ют наращивать объемы производ-
ства».

«На каждого человека сегодня 
приходится в среднем 433 кг 
коммунальных отходов. Для 
сравнения: в 1997 г. этот показа-
тель был в 2,5 раза меньше –  
177 кг. По оценкам экспертов, от 
30 до 50% нашей мусорной кор-
зины – это упаковка, в основном 
полимерная», – акцентировала 
внимание главный специалист 
по информационной работе ГУ 
«Оператор вторичных матери-

альных ресурсов» Светлана 
Мацкевич.  

 Мнение ученого 
«В Беларуси в год образуется 

более 300 тыс. т отходов. Главная 

проблема предотвращения пласти-
кового загрязнения в том, что 
большая его половина, попадаю-
щая в коммунальные отходы, – это 
полимеры, которые невозможно 
переработать, – отметил замести-
тель директора по научной работе 
Института жилищнокоммуналь-
ного хозяйства НАН Беларуси 
Иван Барановский. – Не все био-
разлагаемые пластики безопасны. 
Например, оксоразлагаемые поли-
меры, попадая в окружающую 
среду, разлагаются на микропла-

стик, загрязняя воду, почву. Уче-
ные из СанктПетербурга исследо-
вали содержание пластика в воде 
и земле, на исследуемых участках 
обнаружены его следы». 

По словам И. Барановского, в 
нашей стране на законодательном 
уровне предусмотрено стимулиро-
вание поставщиков и производите-
лей на переход от пластика к иным 
материалам. «Это безопасные, 
биоразлагаемые компостируемые 
пластики, которые в природной 
среде станут разлагаться на орга-
ническое вещество, углекислый 
газ. Но сегодня ситуация отличает-
ся от желаемой, причем не только 
в Беларуси, но и в мире, – отметил 
И. Барановский. – К сожалению, в 
странах постсоветского простран-
ства нет системы сертификации 
биоразлагаемых пластиков. Но та-
кая работа в Беларуси запланиро-
вана. Изначально предусмотрено 
создание лаборатории по испыта-
нию биоразлагаемых пластиков, а 
после – особого реестра. Это по-
зволит установить, опасен тот или 
иной пластик или нет…

Ряд научных проектов реализу-
ется в рамках плана мероприятий 
по переходу на биоразлагаемую 
упаковку. Кроме того, в нашем ин-
ституте есть два проекта по раз-
работке технологий по переработ-

ке органических отходов и полу-
чения продуктов с выходом на 
технологический регламент и тех-
нические условия. Один из проек-
тов относится к твердым комму-
нальным отходам и направлен на 
ускорение процесса компостиро-
вания зеленых раздельно собран-
ных отходов, целлюлозосодержа-
щих материалов с использованием 
специальных штаммов бактерий, 
которые ускоряют биораспад дан-
ных компонентов. Сегодня затра-
ты на переработку отходов гораз-
до выше, чем стоимость того про-
дукта, который можно реализо-
вать, т. е. себестоимость 
переработки органики и компоста 
варьируется от 29–35 руб. за тон-
ну, а реализовать ее сможем мак-
симум за 10 руб.». 

В завершение И. Барановский 
анонсировал совместную работу 
ученых Института ЖКХ с Оршан-
ским мусороперерабатывающим 
заводом  по отсеву мелких фрак-
ций. Это позволит определить ме-
тоды и подходы для его доработки, 
получить продукт, который можно 
будет использовать, например, для 
пересыпки слоев отходов на поли-
гонах.

Материалы полосы 
подготовила Юлия РУДЯКОВА

Фото автора, «Навука»

Ежегодно объемы производства и потребления пластиковых изделий увеличиваются, что 
влечет за собой серьезные последствия для окружающей среды. О том, как в нашей стра-
не решается данная проблема, речь шла на пресс-конференции в пресс-центре БЕЛТА.

ОТКАЗЫВАЯСЬ ОТ ПЛАСТИКА, СОХРАНЯЕМ ПЛАНЕТУ
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Деликатес  
для коз и овец?
В мероприятии участвовали пред-

ставители Минприроды, Минэнерго, 
Минского областного и городского 
комитетов природных ресурсов и ох-
раны окружающей среды, вузов, РУП 
«Минскэнерго», УП «Минскзелен-
строй» и др. У практиков накопилось 
немало вопросов по борьбе с инва-
зивной флорой. 

Пока ни одна из областей страны 
и Минск не могут говорить о полной 

ликвидации борщевика на подведом-
ственных территориях. Его мини-
мальное количество в Брестской об-
ласти – чуть больше 3 га, а наиболее 
инвазированы Витебская область – 
78,5% и Минская – 16,9% от общей 
площади произрастания в стране. На 
начало прошлого года Минщина ока-
залась самой инвазированной золо-
тарником канадским – 53,5% от об-
щей площади произрастания расте-
ния, за ней следуют Гродненская об-
ласть – 14,5% и Могилевская – 13,4%. 
По словам начальника отдела биораз-
нообразия Минприроды Александра 
Гиряева, площадь произрастании зо-
лотарника наверняка на 30% боль-
ше – есть еще много незакартирован-
ных мест. «Использование химиче-
ского метода для борьбы с золотарни-
ком губит гумус, огульно 
рекомендовать его нецелесообразно», 
– отметил специалист.

Александр Сергеевич привел ана-
лиз разработанных и используемых в 
мире методов борьбы с борщевиком. 
Среди биологических – насекомые, 
которые питаются этим сорняком, но 
нет гарантии сдерживания растения, 
разработки требуют дальнейшего  
изучения. Для вытеснения борщеви-
ка поможет мискантус – он использу-
ется для выпуска биоразлагаемой 
упаковки. Из борщевика можно полу-
чать и материалы для производства 
биотоплива, спирта – продуктив-
ность растения в 5 раз выше по срав-
нению с сахарной свеклой и сахар-
ным тростником. Однако существу-

ющие технологии пока высокозатрат-
ны, что не позволяет их внедрить в 
производство.

А. Гиряев подчеркнул: даже при-
менение наиболее эффективного хи-
мического метода для борьбы с бор-
щевиком Сосновского не гарантирует 
100%го его уничтожения, если не во-
влекать в сельскохозяйственный обо-
рот эти неиспользуемые земли.

Зав. сектором экологической физи-
ологии фитоинвазий ИЭБ член
корреспондент Валерий Прохоров от-
метил: самая чувствительная для 

уничтожения борщевика – фаза ро-
зетки, когда его проще всего победить 
меньшими дозами гербицидов, с поч-
ти 100%й эффективностью. Поэтому 
главное – соблюдение сроков обра-
ботки гербицидами. После любых 
мероприятий по борьбе, чтобы не 
остался нарушенный почвенный по-
кров, ученый рекомендует использо-
вать залужение – подсев быстрора-
стущих злаковых трав, которые не 
дадут оставшимся в почве семенам 
борщевика снова прорасти. По сло-
вам эксперта, в некоторых странах, 
например в Великобритании, для 
борьбы с борщевиком используют 
овец и коз, которые в специальных за-
гонах за короткое время полностью 
поедают надземную биомассу, а сво-
ими копытцами повреждают неглубо-
ко находящиеся почки борщевика. 
Так происходит естественное регули-
рование популяций борщевика в его 
родном ареале – на Кавказе. 

Агродроны  
и электронные 
карты
Зам. директора Института защиты 

растений НАН Беларуси Елена Яки-
мович, говоря о химических спосо-
бах ограничения распространения 
инвазивных видов растений, обрати-
ла внимание на тяжесть обработки 
борщевика в лесной зоне, в пониже-
ниях и повышениях почвы. Ведь ког-
да специалист возвращается после 
заправки опрыскивателя на место, за-

частую он не помнит, какие растения 
уже обработал. Ученый рекомендует 
добавлять к основному препарату 
красящий раствор «Нигрозина», что-
бы отслеживать места обработки.

По ее словам, высокую биоэф-
фективность в исследованиях уче-
ных института показало примене-
ние агродронов для борьбы с бор-
щевиком Сосновского.  Это и эконо-
мия денежных средств, и снижение 
пестицидной нагрузки, поскольку 
дроны обрабатывают только там, 
где сделана съемка места произрас-
тания борщевика.

В свою очередь зав. лабораторией 
роста и развития растений ИЭБ ака-
демик Николай Ламан (на фото) рас-
сказал о биологоэкологических ос-
новах создания эффективных спосо-
бов ограничения распространения и 
искоренения инвазивных видов из 
рода золотарник. Главная биологиче-
ская особенность растения – форми-
рование в поверхностном слое почвы 
корневищ, которые обеспечивают 
стабильное ежегодное возобновление 
его популяций. Ученый отметил: 
сложно остановить семенную экс-
пансию, но мы можем успешно бо-
роться с корневищами, дающими по-
беги возобновления у золотарника – 
не будет их, не будет и сорняка.

Зав. сектором кадастра раститель-
ного мира ИЭБ Олег Масловский 
дал оценку эффективности меропри-
ятий по борьбе с борщевиком Со-
сновского. По его словам, суще-
ственно улучшился учет популяций 
инвазивных растений, во многих 
районных инспекциях появились 
электронные карты, в составлении 
которых участвуют НАН Беларуси, 
инспекторы и обработчики: площади 
определяются точнее – так борщевик 
поддается контролю и оценке эффек-
тивности борьбы с ним. Электрон-
ные карты, доступные на мобильном 
приложении и на сайте Государ-
ственного кадастра растительного 
мира, могут быть использованы в 
каждом районе для уточнения рас-
пространения и перечня необходи-
мых мероприятий.

На семинаре также обсуждались 
проблемы распространения амбро-
зии полыннолистной и череды оли-
ственной, говорилось о распростра-
нении клена ясенилистного в бассей-
не Западной Двины в пределах Бела-
руси, особенностях распространения 
и возможности ограничения инвазив-
ных древеснокустарниковых видов 
растений.

Елена ПАШКЕВИЧ
Фото автора, «Навука», и из 

открытых источников

Магистранты и выпускники Университета  
На циональной академии наук Беларуси по тра-
диции приняли участие в ежегодном Республи-
канском конкурсе научных работ студентов, ор-
ганизованном Министерством образования  
Республики Беларусь.

ВЫПУСКНИКИ 
УНИВЕРСИТЕТА –  
В ЧИСЛЕ ЛУЧШИХ

По итогам конкурса звание 
лауреата за свою научную ра-
боту получили выпускники 
2023 года: 

Роткович Анастасия Алек-
сандровна в секции «Химия, 
химическая технология и био-
технология, охрана окружаю-
щей среды. Технология поли-
графических производств» (на-
учный руководитель Д.И. Тиш-
кевич, кандидат химических 
наук, доцент, старший научный сотрудник НПЦ НАН Белару-
си по материаловедению).

Семашко Дмитрий Вячеславович в секции «Машиностро-
ение. Механика машин. Надежность и безопасность техниче-
ских систем» (научный руководитель А.А. Ананчиков, канди-
дат технических наук, доцент, заведующий лабораторией Объ-
единенного института машиностроения НАН Беларуси).

Удостоены 1й категории работы выпускников 2023 года:
Стома Нины Викторовны в секции «Экономика и управ-

ление на предприятии. Инновационный менеджмент» (науч-
ный руководитель Е.В. Преснякова, кандидат экономических 
наук, доцент, руководитель Центра инновационной и инвести-
ционной политики Института экономики НАН Беларуси).

Усович Татьяны Игоревны в секции «Технология полигра-
фических производств» (научный руководитель А.В. Труха-
нов, доктор физикоматематических наук, доцент, академик
секретарь Отделения химии и наук о Земле НАН Беларуси).

Цедрик Аллы Александровны в секции «Экономическая те-
ория. Макроэкономика. Финансы, кредит и статистика. Бух-
галтерский учет, анализ и аудит» (научный руководитель  
Д.В. Муха, кандидат экономических наук, доцент, директор 
Института экономики НАН Беларуси).

Удостоены 2й категории работы выпускников 2023 года:
Бондарук Анастасии Александровны в секции «Химия, хи-

мическая технология и биотехнология, охрана окружающей 
среды. Технология полиграфических производств» (научный 
руководитель Д.И. Тишкевич, кандидат химических наук, до-
цент, старший научный сотрудник НПЦ НАН Беларуси по 
материаловедению).

Ефимченко Дарьи Сергеевны в секции «Экономическая 
теория. Макроэкономика. Финансы, кредит и статистика. 
Бухгалтерский учет, анализ и аудит» (научный руководи-
тель Д.В. Муха, кандидат экономических наук, доцент, ди-
ректор Института экономики НАН Беларуси).

Шаладоновой Марины Игоревны в секции «Химия, хи-
мическая технология и биотехнология, охрана окружаю-
щей среды. Технология полиграфических производств» 
(научный руководитель Я.В. Диченко, кандидат химиче-
ских наук, доцент, ведущий научный сотрудник лаборато-
рии белковой инженерии Института биоорганической хи-
мии НАН Беларуси).

Также удостоены 3й категории работы выпускников 
2023 года в секции «Искусство, фольклор, художественные 
и этнокультурные традиции Беларуси. Культурология. Ди-
зайн»:

Габруся Юрия Ивановича (научный руководитель  
Н.В. Бычкова, кандидат искусствоведения, доцент, заведу-
ющий кафедрой художественного творчества и продюсер-
ства Института современных знаний имени А. Широкова).

Голевой Любови Олеговны (научный руководитель  
И.Л. Горбушина, кандидат искусствоведения, доцент, за-
ведующий отделом музыкального искусства и этномузы-
кологии Центра исследований белорусской культуры, язы-
ка и литературы НАН Беларуси).

Лучшие из победителей конкурса поощряются специаль-
ным фондом Президента Республики Беларусь по социаль-
ной поддержке одаренных учащихся и студентов и включа-
ются в республиканский банк данных одаренной молодежи.

Поздравляем победителей и их научных руководителей!

ВРЕДНЫЙ БОРЩЕВИК И  
НЕЗОЛОТОЙ ЗОЛОТАРНИК

Последние пять лет площадь произрастания борщевика в 
стране сохраняется примерно на одном уровне – 4,6 тыс. га. 

С ним борются, уничтожают, но в то же время выявляют 
новые места произрастания. Не меньшую опас-

ность представляют золотарники, распростра-
нение которых за последние годы резко воз-

росло (они занимают 5,4 тыс. га). Как противо-
стоять экспансии чужеродной флоры, обсуждали 
на научно-практическом семинаре «Стратегия огра-
ничения распространения и искоренения опасных инва-

зивных видов растений» в Институте экспериментальной ботаники 
имени В.Ф. Купревича (ИЭБ) НАН Беларуси.   
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Академические 
ученыеаграрии кон-
статируют: сегодня 
лишь менее 30% хозяйств 
страны обеспечены кормами 
впрок на 1,5–2 года. Нужно по-
вышать качество кормов, осо-
бенно травяных, а также сни-
жать энергозатраты при их про-
изводстве. 

«Это позволит снизить затра-
ты на производство 1 кг молока с 
1,02 до 0,95 к. ед. и с 9 до  
8 к. ед. на 1 кг привеса говядины 
в живой массе. Причем энергети-
ческая питательность 1 кг сухого 
вещества травяных кормов долж-
на быть не менее 10,5–11 МДж с 
содержанием белка на уровне 18–
20%», – говорит А. Козинец.

Особое внимание, по мнению 
ученого, стоит уделять реше-
нию проблемы обеспечения 
собственным растительным 
белком, ведь почти половина 
всех выращиваемых в стране 
зернобобовых используется 
именно в кормлении КРС. Всего 
же, по данным Минсельхозпро-
да и НПЦ по животноводству, 
на 2024 год аграриям нужно 
иметь 2 млн т высокобелковых 
кормов.  

«Только гороха на агросезон 
2024/25 потребуется до 533 тыс. т, 
– пояснил А. Козинец. – Но мак-
симально, что можем скормить 

животным, – 1 млн т в зерне. По 
люпину также реально до 1 млн 
т использовать на эти цели. По-
требности достаточно высокие, 
но работать в данном направле-
нии нужно более активно, чтобы 
снизить зависимость от импор-
тируемых подсолнечного и сое-
вого шротов. Пока же, если гово-
рить об источниках кормового 
белка, всерьез спасает белорус-

ских животноводов рапс». 
Но если ставить на него как 

на монокультуру в животновод-
стве, а остальные корма на ос-
нове сои, подсолнечника пози-
ционировать как дополняющие, 

то, считают ученые НПЦ по жи-
вотноводству, в стране нужно 
будет получать не менее 2 млн т 
маслосемян рапса, т.е. в два раза 
больше нынешнего. 

«Такая цифра подтверждает-
ся нашими исследованиями, ко-
торые проводились в разных 
хозяйствах по всей Беларуси, – 
поясняет А. Козинец. – В прин-
ципе, при нынешнем среднем 

уровне продуктивности молоч-
ного скота – главного потреби-
теля основных зернобобовых 
культур – коров реально кор-
мить рапсовым шротом, рапсо-
вым жмыхом в качестве моно-

компонентов в составе комби-
кормов». 

Между тем только за 2022 
год в страну было завезено 
358 тыс. т соевого шрота,  
469 тыс. т – подсолнечного. 
Реально ли этот импорт заме-
стить?

«Вполне, но только если 
иметь собственные горох и 
люпин – соответственно, 674 
и 334 тыс. т, – предлагает  
А. Козинец. – При условии, 
что производство такого коли-
чества зернобобовых культур 
позволит снизить потребность 
животноводства в подсолнеч-
ном шроте до 76 тыс. т и в со-
евом – до 342 тыс. т. При этом 

нужно располагать еще не ме-
нее чем 740 тыс. т собствен-
ных рапсовых жмыхов и шро-
тов». 

С другой стороны, полно-
стью заменить сою в кормле-
нии невозможно, полагает уче-
ный. 

«Увеличивать производство 
гороха и люпина – это правиль-
но. Но нужно ли их обязатель-
но глубоко перерабатывать для 
использования в кормлении? 
Существуют ли соответствую-
щие производственные воз-
можности у предприятий ком-
бикормовой промышленности? 
– задается вопросом ученый. 
– Да, есть интересный положи-
тельный опыт, наработанный в  
филиале «ФалькоАгро» ОАО 
«Агрокомбинат «Дзержин-
ский», и мы его изучили в про-
изводственных условиях. Там 
горох используют в массовых 
количествах без какойлибо об-
работки – только с обычным 
измельчением. И добиваются 
высоких результатов по молоч-
ной продуктивности дойного 
стада».

Данные, полученные в ходе 
двухлетних исследований по 
использованию рапсовых шро-
тов и жмыхов (на базе ОАО 
«АлександрияАгро» Каменец-
кого района), проведенных уче-
ными НПЦ по животноводству, 
подтверждаются и опытом, вы-
водами аграриев, исследовате-
лей других стран, в частности 
Германии. Там тоже полагают, 
что рапсовый шрот может пол-
ностью заменить соевый в 
кормлении дойного стада и мо-
лодняка КРС, но при строгом 
соблюдении всех технологий. 

ЭФФЕКТИВНОЕ КОРМЛЕНИЕ = 
МОЛОЧНОЕ УСКОРЕНИЕ

Руководством страны перед Минсельхозпродом и 
НАН Беларуси поставлена задача по планомерному 
увеличению объемов выращивания зернобобовых куль-
тур сельхозпредприятиями – 534 тыс. т гороха и 97 
тыс. т люпина к 2025 году. Направление – снижение 
зависимости отечественного животноводства от 
импорта дорогостоящих высокобелковых кормов, ко-
торых ежегодно ввозится в Беларусь более 800 тыс. т 
на общую сумму 1,1 млрд рублей. Иными словами, ежед-
невно мы тратим на закупку сои и подсолнечника для 
кормления животных 3 млн рублей! 

В белорусской животноводческой отрасли до 2025 года предусмотрено   уве-
личение валового производства молока, другой продукции КРС. Это невоз-

можно без гарантированного обеспечения скота  качественными корма-
ми. В каких аспектах здесь еще стоит поработать? Об этом рассуждает 
заведующий опытно-экспериментальной научно-производственной ла-

бораторией кормовых добавок и биопродуктов НПЦ НАН Беларуси по жи-
вотноводству Александр Козинец. 

ВИНОГРАДУ, КИВИ, МУШМУЛЕ – ТЕПЛИЧНЫЕ УСЛОВИЯ

«Наша коллекция – одна из круп-
нейших в зоне непромышленного   воз-
делывания культуры винограда, – рас-
сказал ученый. – Практически вся со-
держится в неукрывной культуре. От-
дельные, уже не востребованные, 
образцы остаются в единичных экзем-
плярах. А в основном по три куста раз-
ных сортов. Те, которые не выдержи-
вают наших условий, выбывают из 
коллекции».

Участники семинара смогли попрак-
тиковаться на обрезке куста сорта Ага-
вам американской селекции. «При об-
резке винограда важны нюансы, это 
творческий процесс, но первонаперво 
нужно избавиться от так называемой 
боязни обрезки, – пояснил В. Устинов. – 
Лучше чтото срезать посмелее, чем 
допустить загущение. Каждый делает 
обрезку так, как он видит свой вино-
градник. Общих правил, канонов не 
существует». 

А вот расстояние между кустами 
должно быть определенным: между 
слаборослыми – 1 м, среднерослыми 
– до 2,5 м, обратил внимание В. Усти-
нов. 

«Нашему подопытному кусту уже 
более десяти лет, обычно применяем к 
нему и другим не более 3–4 обработок 
за сезон, в основном профилактиче-
ских, – пояснил ученый. – В зонах 
промышленного возделывания вино-
града таковых за сезон 20 и более. Зато 
мы четко видим, насколько тот или 
иной сорт устойчив к болезням в на-
ших условиях».

 Обычно «рукава» винограда служат 
не более 7 лет, потом их нужно заме-
нять. В целом сейчас в мире выращи-
вается 80% технических и 20% столо-
вых сортов винограда. Нужно пом-
нить, что в любом случае плодоноше-
ние идет на однолетней лозе, поэтому, 
оставив при обрезке лишь многолет-
нюю, мы лишаем себя урожая.

«Необходимо учитывать длину об-
резки, которая делится на три группы, – 
советует В. Устинов. – В наших усло-
виях чаще практикуют среднюю, когда 
оставляются максимум 5–10 глазков. 
Они считаются и просматриваются до-
статочно легко».

Обычно нужно убирать более ста-
рый «рукав», отдавая предпочтение то-

му, что помладше, советует ученый. 
На таких есть красивые перспектив-
ные побеги, где формируется хороший 
урожай. 

«В этом году весна у нас в стране 
выдалась не совсем обычной – с те-
плым мартом, поэтому обрезку целе-
сообразно было завершить к первым 
числам апреля, – заметил В. Устинов. – 
При более холодной, затяжной весне 
процесс может продлиться дольше». 

Участники семинара побывали и в 
действующей теплице, где уже давно 
под крышей произрастают сорта вино-
града, в том числе таджикские, и в но-
вой, на которую у куратора коллекции 
винограда особые виды. Там не только 
виноград будет вызревать. 

«Данная теплица 
предназначена для 
выращивания вино-
града и экзотиче-
ских теплолюбивых 
культур, в этом сезо-
не запускаем ее в 
строй, начав с про-
ведения капельного 
полива, – ввел в 
курс дела В. Усти-
нов. – После этого 
осуществим посад-
ку. Основную пло-
щадь, конечно, зай-
мет виноград – его 
необходимо продол-
жать изучать в за-
крытом грунте. Если 

в действующей теплице около 70 сор
тов, то в новой будет более 100. Смо-
жем исследовать их в основном на 
пригодность для возделывания в те-
пличных условиях». 

Белорусские виноградари уже поде-
лились с учеными «взрослыми» рас-
тениями. Из экзотов одну клетку те-
плицы займет инжир, выбрано более 
20 сортов этой культуры. Высадят так-
же киви, которым нужно больше теп-
ла. Поселятся в новой теплице мушму-
ла, азимина, хурма, а еще джида и ма-
ракуйя.      

Материалы полосы подготовила 
Инна ГАРМЕЛЬ

Фото автора, «Навука» 

Вникнуть в тонкости обрезки винограда, а также побывать в но-
вой теплице, где вскоре высадят экзотические теплолюбивые рас-
тения, смогли участники практического семинара, прошедшего в 
начале апреля на базе РУП «Институт плодоводства». Модератор 
– научный сотрудник Владимир Устинов (на фото) – провел 
мастер-класс прямо в институтском винограднике, коллекция ко-
торого включает 530 сортообразцов.
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ЗБОР ПОМНІКАЎ ГІСТОРЫІ І КУЛЬТУРЫ

У мерапрыемстве прынялі ўдзел 
супрацоўнікі Цэнтра даследаванняў 
беларускай культуры, мовы і літара-
туры НАН Беларусі, Інстытута гіс-
торыі НАН Беларусі, Генеральнай 
пракуратуры Рэспублікі Беларусь, Ві-
цебскага аблвыканкама. 

Грунтоўная праца «Збор помнікаў 
гісторыі і культуры Беларусі» ў 7 та-
мах (8 кнігах) выдавалася з 1984 па 
1988 год як частка Усесаюзнага вы-
дання «Свод памятников истории и 
культуры народов СССР». Беларусі, у 
адрозненне ад іншых саюзных 
рэспублік, удалося поўнасцю рэаліза-
ваць усё задуманае, не паспелі толькі 
перавыдаць айчынны збор на рускай 
мове (у 1990 г. выйшаў толькі адзін 
том, прысвечаны Брэсцкай вобласці). 

Над выданнем працавалі супра-
цоўнікі Інстытута мастацтвазнаўства, 
этнаграфіі і фальклору, а таксама суп-
рацоўнікі Інстытута гісторыі. Кожны 
з тамоў быў прысвечаны пэўнай воб-
ласці і Мінску (том, прысвечаны Мін-
скай вобласці, быў выдадзены ў дзвюх 
кнігах), меў імянны, геаграфічны і 
храналагічны паказальнікі. У збор 
увайшлі артыкулы (больш за 14 ты-
сяч) пра нерухомыя помнікі гісторыі і 
культуры, у тым ліку помнікі археа-
логіі, архітэктуры, манументальнага і 
манументальнадэкаратыўнага мас-
тацтва.

Для свайго часу выданне збору 
помнікаў стала ўзорным. Яно і сёння 
з’яўляецца аўтарытэтным. Аднак ужо 
прайшло 40 год з моманту выхаду 
першага тома. За гэты час змянілася 

заканадаўства, якое рэгулюе пытанні 
аховы аб’ектаў культурнай спадчыны, 
памяняліся фундаментальныя асновы, 
на якіх грунтуецца тыпалогія культур-
ных каштоўнасцей. З’явілася шмат 
новых крыніц, што дазваляюць больш 
дэталёва раскрыць гісторыю канкрэт-
ных аб’ектаў спадчыны, новыя фота
здымкі, карты, схемы, у тым ліку  
магчымасць указання лакалізацыі 
помніка не толькі шляхам апісання, 
але і праз указанне яго геаграфічных 
каардынат і нанясення на кадастравую 
карту.

У сувязі з вышэйадзначаным 
Цэнтр даследаванняў беларускай ку-
льтуры, мовы і літаратуры выступіў з 
ініцыятывай аб правядзенні круглага 
стала. Яго мадэратарам быў аўтар 
гэтых радкоў. З прывітальным словам 
да ўдзельнікаў звярнуўся дырэктар 
цэнтра Аляксандр Лакотка. Ён раска-
заў пра гісторыю стварэння айчынна-
га збору. Навуковы супрацоўнік ад
дзела архітэктуры Інстытута мастац-
твазнаўства, этнаграфіі і фальклору, 
адзін з аўтараў шматтомнага выдання 
Вольга Князева падзялілася ўласным 

досведам працы над выданнем. 
Дырэктар Інстытута гісторыі Вадзім 
Лакіза адзначыў, што такая праца 
павінна выконвацца на дзяржаўным 
узроўні ўсімі зацікаўленымі ў актуалі-
зацыі і папулярызацыі культурных 
каштоўнасцей і археалагічнай спад-
чыны. Ён таксама праінфармаваў, што 
ўрадам краіны падтрымана канцэп-
цыя фарміравання і развіцця нацыяна-
льных археалагічных праектаў, выка-
нанне якой таксама стане важкім 
унёскам у агульную справу папуля
рызацыі культурнай спадчыны 
Рэспублікі Беларусь.

Падчас круглага стала была абмер-
кавана магчымасць актуалізацыі пра-
цы па падрыхтоўцы і выданні «Збору 
культурных каштоўнасцей Беларусі». 
Удзельнікі мерапрыемства дамовіліся 
працягнуць працу на спецыяльнай 
канферэнцыі, якую плануецца аргані-
заваць у 2025 годзе.

Аляксандр БАРАНОЎСКІ, 
Цэнтр даследаванняў 
беларускай культуры, 

мовы і літаратуры НАН Беларусі

У Цэнтры даследаванняў беларускай культуры, мовы і літаратуры НАН Беларусі адбыўся кру-
глы стол «Збор помнікаў гісторыі і культуры» як веха ў сістэматызацыі культурнай спадчыны 
Беларусі: асноўныя дасягненні, наяўныя праблемы і неабходнасць актуалізацыі».

АБ’ЯВА
Грамадскае аб’яднанне «Беларускае таварыства 

біяхімікаў і малекулярных біёлагаў» просіць лічыць не-
сапраўдным Пасведчанне аб дзяржаўнай рэгістрацыі 
грамадскага аб’яднання №02229 (зарэгістравана рашэн-
нем Міністэрства юстыцыі Рэспублікі Беларусь ад  
11 лістапада 2016 года №202 у Адзіным дзяржаўным 
рэгістры юрыдычных асоб і індывідуальных прадпры-
мальнікаў №805003446) у сувязі са стратай.

В МИРЕ ПАТЕНТОВ
МАТЕРИАЛ ИЗ БРОНЗЫ

«Способ модификации поверхности пористого 
материала из спеченного порошка бронзы» (па-
тент №24193). Авторы: А.Ф. Ильющенко, В.В. Са-
вич, А.М. Тарайкович, Р.П. Голодок. Заявитель и 
патентообладатель: Институт порошковой метал-
лургии имени академика О.В. Романа. 

Одним из эффективных методов повышения коррозион-
ной и термической стойкости, смачиваемости в водных сре-
дах спеченных пористых элементов из порошков медных 
сплавов (в частности, бронзы) является их оксидирование. 

В качестве своего изобретенияпрототипа авторами вы-
бран известный способ модификации поверхности, который 
включает отжиг образцов бронзы на воздухе в муфельной 
печи при температуре 400 °С в течение не менее одного часа. 

Авторы отмечают недостатки известного способапрото-
типа: неконтролируемый процесс неполного окисления (ко-
торый приводит к ограниченно малой и неравномерной тол-
щине оксидной пленки на поверхности); невысокая способ-
ность модифицирования поверхности конечного продукта. 

Задача изобретения – модификация поверхности спе-
ченных пористых материалов из порошка бронзы во 
всем объеме их элементов путем обеспечения повыше-
ния коррозио и термостойкости;  повышения гидро-
фильности (без значительного уменьшения пористости, 
размеров пор и проницаемости). 

 В предложенном авторами  способе нагрев осущест-
вляют со скоростью 4–10°С/мин до температуры 530–
560°С с выдержкой при указанной температуре в течение 
10–20 минут. При этом после выдержки материал охлаж-
дают вместе с печью, а при температуре 250–300°С его 
обрабатывают перегретым водяным паром. 

НИКЕЛЕВЫЕ ПОКРЫТИЯ 
«Устройство для измерения толщины и оценки уров-
ня остаточных напряжений в никелевых покрытиях» 
(патент на полезную модель №13147). Авторы:  
А.П. Крень, Т.А. Протасеня, А.Ю. Кутепов, О.В. Мацуле-
вич. Заявитель и патентообладатель: Институт при-
кладной физики НАН Беларуси. 

Технической задачей ученых являлось повышение точно-
сти результатов измерения толщины покрытий и расширение 
функциональных возможностей пандеромоторных толщино-
меров. Их устройство позволяет повысить точность измере-
ния толщины никелевого покрытия за счет его намагничива-
ния до насыщения, тем самым нивелировать влияние оста-
точных напряжений на результат контроля. Оно также ис-
ключает необходимость использования аналоговых 
отсчетных устройств (шкал, стрелочных индикаторов и т. д.), 
вносящих в результат измерения дополнительную погреш-
ность. Благодаря возможности изменения магнитного поля 
(воздействующего на контролируемое покрытие) авторы ре-
ализовали оценку величины остаточных напряжений в по-
крытии и регистрацию их влияния на показания устройства 
при измерении толщины, что расширяет функционал извест-
ных пондеромоторных толщиномеров. Заявляемое устрой-
ство также может обеспечить измерение толщин покрытий 
многослойных изделий путем последовательной отстройки 
от влияния каждого слоя на результат контроля. 

Подготовил
 Анатолий ПРИЩЕПОВ, патентовед

Организаторами встречи выступили Научный совет по 
науковедению МААН, а также Институт социологии НАН 
Беларуси и Институт истории естествознания и техники 
им. С.И. Вавилова РАН (ИИЕТ РАН). В работе круглого 
стола в очном и онлайнформате приняли участие ведущие 
науковеды и социологи науки Беларуси, России, Азербайд-
жана и др. 

Большое внимание было уделено истории становле-
ния науковедческих школ в России, Беларуси и других 
постсоветских странах. Это направление отражено в 
докладах белорусского науковеда Валентины Карели-
ной «Г.А. Несветайлов – основатель минской научной 
школы по науковедению и «научношкольного подхода» 
при анализе развития науки», российского науковеда 
Надежды Ащеуловой «История ленинградской школы 
науковедения и социологии науки и вклад ее предста-
вителей в развитие науковедческих исследований в 
СССР и современной России», азербайджанского исто-
рика науки Мариам Сеидбейли «Начальный этап ста-
новления науковедения в Азербайджане».

В своих выступлениях участники затронули про-
блемы развития белорусского и российского наукове-
дения. Так, белорусский ученый Вячеслав Щербин в 
докладе «Минская школа науковедения как идеомате-
риальная система» показал, что с первых дней ее фор-
мирования превалировала интеллектуальная, т. е. иде-
альная, составляющая.  

Членкорреспондент РАН Юрий Батурин в своем до-
кладе «Творчество ученого и режимы управления наукой» 
затронул проблемы взаимосвязи принципов государствен-
ного управления наукой как социального института и сво-
бодного научного поиска истины. Российский науковед 
Елена Володарская основной акцент сделала на развитии 
психологии науки как отрасли науковедения. 

Были затронуты проблемы развития кадрового по-
тенциала белорусской и российской науки, о чем вы-
сказался автор этих строк.

Подвел итоги работы круглого стола российский науко-
вед Вадим Малахов. По его мнению, в России после рас-
пада СССР происходит резкая переориентация науковед-
ческих исследований с фундаментальных и методологи-
ческих вопросов на прикладные исследования. Сегодня 
активно развиваются прикладные науковедческие иссле-
дования, посвященные анализу эффективности различных 
государственных инициатив по поддержке российской на-
уки, стимулированию академической мобильности, а так-
же изучению и разработке методологий оценки эффектив-
ности научной деятельности. 

Михаил АРТЮХИН,
заведующий центром  

Института социологии НАН Беларуси 

НАУКОВЕДЧЕСКИЙ  ПУТЬ  
БРАТСКИХ  НАРОДОВ

Международный круглый стол «Науковед-
ческие школы Беларуси и России: история 
становления и перспективы развития», по-
священный 85-летию со дня рождения ос-
нователя белорусской школы науковеде-
ния доктора социологических наук Генна-
дия Несветайлова, состоялся в Институте 
социологии НАН Беларуси.

11 апреля 2024 года ушел из жизни академик  
Владимир Адамович КУЛЬЧИЦКИЙ. 

Отделение медицинских наук НАН Беларуси,  
коллектив Института физиологии выражают глубокие 
соболезнования родным и близким в связи с кончиной 
Владимира Адамовича.

Светлая память о нем навсегда сохранится в наших 
сердцах.
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ВЫДАВЕЦКАГА  ДОМА  
«БЕЛАРУСКАЯ  НАВУКА»НАВІНКІ

■ Русский язык в совре-
менном билингвальном 
пространстве : сб. науч. 
ст. / редкол. : И. В. Елын-
цева (науч. ред.) [и др.] ; 
Нац. акад. наук Беларуси, 
Центр исслед. белорус. ку-
льтуры, языка и лит., 
Ин-т языкознания им.  
Я. Коласа. – Минск : Бе-
ларуская навука, 2024. – 320 с.

ISBN 978-985-08-3123-1.
В сборник включены материалы докладов, в 

которых рассматриваются актуальные вопросы 
современного состояния и развития русского 
языка, проблемы функционирования русского 
языка в условиях билингвизма, проблемы со-
поставительных исследований русского языка 
с национальными языками, вопросы лексико-
логии и лексикографии, семантики, морфемики 
и словообразования и т. д., а также теоретиче-
ские и практические проблемы методики пре-
подавания русского языка в школе и вузе и во-
просы обучения русскому языку как иностран-
ному. 

Рассчитан на научных работников, препода-
вателей, аспирантов и всех, кто интересуется 
проблемами в области русистики и двуязычия.

■ Спинорные методы в 
квантовой механике час-
тиц с высшими спинами 
/ А. В. Ивашкевич [и др.]; 
Нац. акад. наук Беларуси, 
Ин-т физики им. Б. И. 
Степанова. – Минск : Бе-
ларуская навука, 2024. – 
433 с. : ил. 

 ISBN 978-985-08-3131-6. 
Монография посвящена применению спинор-

ных методов в квантовой механике частиц с 
высшими спинами. Рассмотрены следующие 
вопросы: геометрия пространств со спинорной 
структурой; параметризация пространственных 
спиноров криволинейными координатами; 
расширенная симметрия в спинорных прос-
транствах; переменные Кустанхеймо – Штифе-
ля, расслоение Хопфа; спинорная накрывающая 
полной группы Лоренца; фермион в римановом 
пространствевремени; ортогональные коорди-
наты и спинорные калибровочные преобразо-
вания; спинорная структура пространства и 
решения уравнения Клейна – Фока – Гордона; 
дираковская частица в пространстве со спинор-
ной структурой; пространство постоянной по-
ложительной кривизны со спинорной струк-
турой; решения уравнения Дирака в статическом 
пространстве Эйнштейна; спинорные уравнения 
Максвелла в римановом пространстве и моде-
лирование сред; уравнение для массивной час-
тицы со спином 3/2 и оператор спиральности; 
сферическисимметричные решения уравнения 
для частицы со спином 3/2.

Адресуется научным работникам, преподава-
телям высших учебных заведений, а также ас-
пирантам и студентам, специализирующимся 
в области теоретической физики.

info@belnauka.by, www.belnauka.by 

ПРОБИОТИКИ: АЛЬТЕРНАТИВА ВЕТЕРИНАРНЫМ 
И КОРМОВЫМ АНТИБИОТИКАМ

Противоаллергенные 
и антитоксические 
Мировой рынок пробиотиков ак-

тивно растет – в 2020 г. он составил 
около 50 млрд долл., а к 2027 г. про-
гнозируется его увеличение до  
80 млрд долл. с ежегодным приро-
стом около 7%. Ученые Института 
микробиологии НАН Беларуси пер-
выми начали развивать это направле-
ние в нашей стране около 20 лет на-
зад. Подтолкнула к этому проблема 
появления устойчивых к химическо-
му воздействию патогенных штам-
мов бактерий, накопление агрохими-
катов в окружающей среде и продук-
тах питания и др.

«Важнейший элемент перехода к 
получению экологически чистой сель-
скохозяйственной 
продукции – это 
применение в каче-
стве альтернативы 
антибиотикам про-
биотических препа-
ратов. Их преиму-
щества в биологи-
ческой безвредно-
сти, способности 
усиливать защит-
ную функцию организма, стимулиро-
вать его иммунную реактивность, 
нормализовывать пищеварение, не 
вызывая устойчивости у патогенных 
микроорганизмов, – объясняет Ната-
лья Владимировна. – Чтобы микроор-
ганизм был включен в группу проби-
отиков, он должен соответствовать 
ряду требований, прежде всего, обла-
дать высокой антагонистической ак-
тивностью к широкому спектру пато-
генных и условнопатогенных микро-
организмов, выживать при пассирова-
нии через желудочнокишечный 
тракт, стабилизировать кишечную 
нормофлору, быть устойчивым к ан-
тибиотикам, технологичным в ис-
пользовании, стабильным при хране-
нии и др. Этим критериям в полной 
мере соответствуют спорообразую-
щие бактерииантагонисты рода 
Bacillus – основа наших новых про-
биотических препаратов».

Объект изучения –  
дикий лось
За 2012–2023 гг. на основе споро

образующих культур в Институте ми-
кробиологии и ГНПО «Химический 
синтез и биотехнологии» коммерциали-
зировано 12 оригинальных технологий 
получения пробиотиков ветеринарного 
и кормового назначения с антимикроб-
ной, ферментативной, иммуностимули-
рующей и антиоксидантной активно-
стью – для животноводства и промыш-
ленного рыбоводства.

Например, одна из последних разра-
боток ГНПО – пробиотическая кормовая 
добавка для рыб на основе бактерий ро-
да Bacillus импортозамещающий «Аква-
бациллин». Он повышает усвояемость 
трудногидролизируемых компонентов 
комбикорма и контролирует патогенную 
микробиоту при выращивании карповых 
рыб. А новая кормовая добавка 
«БиодигестинС» обеспечивает норма-
лизацию рубцового пищеварения, сни-
жение заболеваемости лактирующих 
коров ацидозом на 11–12% 
и увеличивает молочную 
продуктивность. Один из 

микроорганизмов в ее составе, об-
ладающий высокой ферментативной 
активностью, выделен из микробио-
ма рубца лося (как жвачного живот-
ного). У препарата высокая целлю-
лолитическая активность, которая 
способствует увеличению перевари-
ваемости кормов. Для повышения 

биологической доступности кормов, 
коррекции микробоценоза желудочно
кишечного тракта свиней, птицы и мо-
лодняка КРС предназначены «Споро-
бакт» и «СпоробактК».

Конкурентоспособные 
биотехнологии
«По результатам испытаний исполь-

зование наших биопрепаратов пробио-
тического действия способствует со-
кращению сроков лечения сельскохо-
зяйственных животных на 45–50%, по-
вышению привесов на 6–10%, 
снижению затрат корма на 1 кг приро-
ста на 12–18% и улучшению качества 
животноводческой продукции», – под-
черкнула Н. Сверчкова. 

Например, хорошо себя зарекомендо-
вал препарат для прудового рыбоводства 
«Биовир» (для обеззараживания и очист-
ки воды в прудах и водоемах от органиче-

ских и минеральных загрязнений, про-
филактики бактериальных болезней 
рыб). Он в 5–7 раз уменьшает числен-
ность синезеленых водорослей, фито-
планктона – в 3 раза, содержание ми-
нерального фосфора, нитратного и ам-
монийного азота – в 2 раза. Уровень 
контаминации внутренних органов 
рыб патогенной, условнопатогенной 
микрофлорой с 80–100% до следовых 
количеств снижает «Эмилин», предна-
значенный для профилактики и лече-
ния бактериальных болезней карпа 
(разработан совместно с Институтом 
рыбного хозяйства). А естественную 
резистентность организма осетровых 
и лососевых рыб повышает «Бакто
Хелс», созданный для профилактики и 
лечения бактериальных болезней цен-
ных видов рыб.

В коррекции микробоценоза желу-
дочнокишечного тракта и стимуляции 
иммунной системы при заболеваниях 
молодняка животных помогает препарат 
«БацинилК». В испытаниях, проведен-
ных совместно с Институтом экспери-

ментальной ветерина-
рии, он показал сниже-
ние заболеваемости эн-
теритом до 30% и 
увеличение привесов 
живой массы на 20% и 
др. Препарат «Ветоспо-
рин» для профилактики 

и лечения гнойнонекротических пора-
жений кожных покровов сельскохозяй-
ственных животных ускоряет заживле-
ние ран, обладает широким спектром 
антимикробной активности в отноше-
нии патогенных и условно патогенных 
микроорганизмов (эшерихии, сальмо-
неллы, протей, стафилококки, клебсиел-
лы и другие виды).

«С 2016 по 2023 год произведено и 
реализовано свыше 17 т жидких и более  
50 т сухих пробиотических препаратов 
и кормовых добавок на сумму около  
280 тыс. долл., использование которых 
обеспечило получение высококачествен-
ной продукции, свободной от антибио-
тиков и химиотерапевтических средств. 
Сейчас учеными ГНПО совместно с 
коллегами из Гродненского государ-
ственного аграрного университета вы-
полняется проект  по созданию пробио-
тической кормовой добавки для мелкого 
рогатого скота на основе высокоактив-
ных штаммов микроорганизмов, выде-
ленных из микробиома рубца овец», – 
отметила Н. Сверчкова.

Сегодня белорусские ученые фак-
тически полностью могут обеспечить 
все потребности нашей страны в про-
биотиках для животноводства и пру-
дового рыбоводства, а также готовы 
поставлять продукцию на экспорт – 
препараты разрешены к использова-
нию на территории стран Таможенно-
го союза.

Елена ПАШКЕВИЧ, «Навука»

Сегодня высока потребность в импортозамещающих пробиотических препаратах 
для животноводства и прудового рыбоводства, линейку которых развивают уче-
ные НАН Беларуси. Об этом рассказала заместитель генерального директора 
ГНПО «Химический синтез и биотехнологии» Наталья Сверчкова.


